

ECONOMÍA / POLÍTICA

EL DESAFÍO SOBERANISTA

Aumenta la incertidumbre empresarial por el agravamiento del conflicto catalán

CONSECUENCIAS DEL 9-N/ Una creciente mayoría de empresarios traslada a EXPANSIÓN su preocupación por la deriva del Ejecutivo de Mas y avisan que la inestabilidad política está poniendo en riesgo “posibles inversiones” en Cataluña.

A. Zanón/Expansión.

Barcelona/Madrid

El simulacro de consulta independentista orquestado por la Generalitat el pasado domingo no es suficiente y, lejos de rebajar la tensión, el Ejecutivo de Artur Mas ha decidido amenazar con acelerar el camino a la independencia. La preocupación es ya muy elevada entre la clase empresarial que percibe una deriva unilateral de consecuencias impredecibles en la economía. Dirigentes de grandes empresas, incluyendo presidentes de compañías del Ibex, mostraron ayer a EXPANSIÓN su inquietud ante la acción de los responsables catalanes, y echan de menos que el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, no compareciera el mismo lunes para dar respuesta institucional al desafío secesionista.

La clase empresarial se muestra preocupada sobre los efectos inmediatos que puede tener la cerrazón de CiU y ERC, ya que la inestabilidad política añade más incertidumbre en un mercado cuya recuperación económica es todavía débil. “Hay asuntos sobre los que los inversores siempre te preguntan, y uno de ellos son los efectos de la posible independencia de Cataluña”, asegura el alto cargo de una empresa que prepara una operación para captar fondos en el mercado de capitales.

Compañías como Endesa, en su folleto de OPV, trata el asunto de forma sutil. Además de los riesgos económicos y regulatorios, la compa-



Josep Oliu.

JOSEP OLIU

Presidente de Banco Sabadell
“Nuestro deseo es que las disputas y los diferentes modos de pensar se canalicen por los cauces legales; lo que no sea dialogar es malo para todos.”

ña “se enfrenta a una situación de incertidumbre en el plano político, que podría incidir negativamente en su situación económica y financiera” y se refiere explícitamente a los “procesos soberanistas” en la UE, entre los que figuran Escocia y Cataluña.

La independencia de Cataluña ya es motivo de planes de contingencia de grandes empresas con sede o presencia en Cataluña. Una secesión como la planteada supondría la aparición de trabas en el comercio, la sequía de las ventanillas de financiación, el aumento de la morosidad y la aparición de una nueva regu-



Carlos Tusquets.

CARLOS TUSQUETS

Presidente de Banco Mediolanum y Trea Capital
“Los mercados financieros apuestan claramente por que va a haber un acuerdo de modificación de la estructura del Estado español.”

lación en campos estratégicos como la energía, como vienen a señalar algunos empresarios y analistas.

Varios empresarios, que hablan bajo la condición de mantener el anonimato, señalan el impacto que tiene el pulso independentista en operaciones en curso –con la suspensión de posibles inversiones–, ante un diálogo institucional enquistado.

Marca España

El buen nombre de la marca España puede influir en el éxito de proyectos empresariales como la ampliación de capital de FCC o la salida a



Frank Torres.

FRANK TORRES

Director general de Nissan Motor Ibérica.
“Trabajamos en muchos sitios; lo único que pedimos es que los gobiernos fomenten nuestra competitividad.”

Bolsa de Abertis de su filial de telecomunicaciones. Además del caso catalán, Podemos ha desembarcado en la política española. “Estos riesgos, sin duda, pueden influir en la valoración de las empresas”, indican directivos consultados.

La preocupación se extiende a otras industrias, como la turística o la agroalimentaria, además del posible traslado de la sede de las empresas. “El turismo de negocios y corporativo sufriría un deterioro si grandes empresas nacionales de la comunidad”, alerta un empresario, que añade: “La incertidumbre aleja a los inversores”. Sobre



José Manuel Machado

JOSÉ MANUEL MACHADO

Presidente de Ford España
“La cuestión catalana es muy importante, pero no está en la agenda de las multinacionales, que están concentradas en temas económicos.”

posibles salidas, otro directivo sostiene que la cerrazón de CiU y de ERC por conseguir la independencia hace muy difícil cualquier aproximación.

Empresarios catalanes

Los empresarios catalanes siguen apelando al diálogo ante la crisis catalana, y prefieren mantener en general su postura en el ámbito privado. Las grandes entidades catalanas –como Fomento, Pimec y la Cámara de Comercio de Barcelona– prefieren mostrar silencio a la espera del rumbo que pueda tomar esta situación en los próximos días. La



Pere Vallès.

PERE VALLÈS

Consejero delegado de ScytI
“Se hace imprescindible un diálogo entre ambos gobiernos para buscar una salida; cualquier decisión tendrá que ser refrendada por los catalanes”.

reclamación es el retorno a las conversaciones, y apuestan a grandes rasgos a que una mejora de la financiación de Cataluña se antoja como la opción más viable para resolver el conflicto. El presidente de Fomento del Trabajo, Joaquín Gay de Montellá, considera que un pacto fiscal –una financiación a medio camino del sistema actual y de los cupos del País Vasco y Navarra–, acompañado del reconocimiento de que Cataluña es una nación, evitaría el enfrentamiento y destensaría la situación política.

“El Gobierno central, el PP y el PSOE tienen que enten-

Otras voces empresariales

JUAN ROSELL

Presidente de CEOE (30-may)
“Hay que cambiar la legalidad lo que haga falta para que sea flexible y adaptarla a la realidad; nos tenemos que involucrar todos e intentar entendernos”

ANTÓN COSTAS

Presidente del Círculo de Economía (10-nov)
“Hay que renovar el contrato político que ha permitido la mejora económica, política y social que hemos tenido desde los años 70.”

ANTONIO BRUFAU

Presidente de Repsol (3-oct)
“Deberíamos buscar aquello que nos une y hacer las cosas por el bien de todos; hay más cosas que nos unen que nos separan entre Cataluña y España.”

JOSÉ MANUEL LARA

Presidente de Planeta (8-oct)
“Cataluña no puede pretender una independencia unilateral, hoy es matemáticamente imposible; estamos bordeando el espectáculo.”

JOSÉ LUIS BONET

Presidente de Freixenet (3-oct)
“Es evidente que el conflicto preocupa y que hasta ahora no ha habido especiales problemas; es deseable un diálogo que supere la situación.”

J. GAY DE MONTELLÁ

Pte. de Fomento del Trabajo (16-sept)
“La desafección es algo político que debe resolverse desde la política; los empresarios pedimos que se dialogue y se pacte.”